

“Acompañamiento educativo y social a menores (Corazón y Tiza) en Junin, ARGENTINA 2024”

RESUMEN DEL PROYECTO

Corazón y Tiza nace como proyecto educativo después de la pandemia por iniciativa de voluntarios docentes, psicopedagogos, psicólogos, trabajadores sociales comprometidos con la educación y el desarrollo de los más jóvenes de los barrios más humildes de Junin, apostando por la educación como agente transformador para lograr cambios significativos en las vidas de todos los destinatarios.

Gracias a la donación de un pequeño local en el barrio San Cayetano y a las mejoras realizadas en las habitaciones y el piso, nace un espacio donde se garantiza un apoyo educativo a jóvenes y adultos, proporcionándoles las herramientas y la preparación necesarias para desarrollarse como personas.

La actividad principal consiste en brindar apoyo escolar, complementado con técnicas de estudio y tutoría proporcionada por una red de voluntarios, que incluyen docentes y psicólogos de la ciudad.

Se llevan a cabo talleres adicionales en áreas como formación laboral, educación sexual integral, arte (plástica y música) y deportes.

Se proporciona un kit de merienda con suficiente cantidad para cubrir toda la semana, para que puedan llevarlos casa.

Como novedad este año, se organizarán salidas educativas a sitios emblemáticos de la capital Buenos Aires, enriqueciendo aún más la experiencia de aprendizaje.

Se ofrecen distintos programas que abarcan la enseñanza infantil y primaria (Acompañando tu Infancia), secundaria (Acompañando tu Adolescencia), superior (Acompañando tu Oportunidad) y de artes (A tu Ritmo) con el foco puesto en el acompañamiento personalizado con las necesidades de cada estudiante. Para ello el proyecto cuenta con varios equipos de voluntarios de orientación educativa, trabajadores sociales y de tareas generales quienes actúan como agentes de desarrollo, desafiando la afirmación de que los estudiantes son víctimas de un destino predeterminado. En cambio, se cree en el poder transformador de la educación para generar cambios significativos en sus vidas.

UBICACIÓN Y CONTEXTO SOCIAL

Argentina vive un momento de convulsión social, política y económica. La inflación acumulada es la dificultad más grande que atraviesa el país. La tasa de variación anual del IPC en Argentina en diciembre de 2023 ha sido del 120%. En España en diciembre de 2023 ha sido del 3,4%.

A 200 kilómetros al oeste de la capital, se encuentra Junín. Ciudad agroindustrial, con una población de 120.000 habitantes. En el cordón que rodea la Ciudad existen diferentes asentamientos humanos con mucha precariedad, que son habitados por grupos familiares extensos (La Celeste, Martín de Güemes, Los Almendros, Bicentenario, Capilla de Loreto, San Antonio, Norte, Mayor López, Petit France, Ricardo Rojas, Campo de la Cruz).

La sede para el desarrollo de las actividades está ubicada en el barrio "San Cayetano" al norte de la ciudad de Junín. Este barrio está mayoritariamente habitado por personas de clase trabajadora que enfrentan desafíos relacionados con el desempleo y/o la precarización laboral, situaciones comunes en muchas comunidades del interior de la provincia.

El barrio en su conjunto cuenta con servicios básicos como agua potable, cloacas y recolección de residuos. Además, la mayoría de las calles están asfaltadas y cuenta con alumbrado público. En cuanto a la seguridad, el nivel de violencia y delitos es comparable con otros barrios del centro de la ciudad de Junín.

En la Ciudad de Junín, existen muchos jardines de infancia, merenderos, comedores y asilos de ancianos con población vulnerable, que apenas cuentan con el apoyo municipal y/o provincial para el pago de los docentes y una pequeña asignación para los refrigerios.

DESTINATARIOS Y POBLACIÓN LOCAL

Los destinatarios directos son 20 varones y 20 mujeres, niños, niñas, adolescentes y jóvenes que viven en las zonas cercanas al barrio y que provienen de hogares disfuncionales y que experimentan violencia y exclusión social.

Además, contribuirá a fortalecer a las familias de los participantes, mejorará su rendimiento académico, beneficiando a las escuelas y la sociedad juninense en general.

OBJETIVOS 2024

Proporcionar un espacio de estudio, acompañamiento y formación a los niños, niñas, adolescentes y jóvenes que participen cualquier programa, complementando su educación formal en la escuela a la que acudan.

El objetivo específico es fortalecer la autoestima de cada participante de los programas fomentando un ambiente de apoyo que los ayude alcanzar sus metas y sueños.

SOCIO LOCAL

La Fundación Misión Marianista lleva trabajando en Argentina desde 1992 con el objetivo de promover la educación, la inclusión social y el desarrollo humano. A lo largo de su trayectoria, ha brindado apoyo a más de 40 proyectos en todo el país. Su visión es convertirse en un brazo solidario de la sociedad y tender puentes de solidaridad hacia aquellos que se encuentran en situación de pobreza y exclusión social.

ORIGEN Y DESARROLLO DEL PROGRAMA

El programa educativo en Argentina favorece el proceso educativo integral a través del impulso y sostenimiento de la tarea de instituciones, centros y proyectos educativos, especialmente dedicados a niños y jóvenes en situación de vulnerabilidad social.

Su ámbito de actuación al principio era la educación y la promoción social, comenzando en la villa de emergencia Soldati, en Buenos Aires. Con el tiempo, su labor se expandió a otras localidades como Junín y 9 de Julio, donde existían colegios marianistas, y se organizaron redes de voluntarios para llevar a cabo proyectos socioeducativos. En 2012, se abrió una filial en el sur, en la provincia de Río Negro, en General Roca, donde se llevaban a cabo diversas actividades socioeducativas para las poblaciones más desfavorecidas. Durante los primeros años, también participaron en el impenetrable Chaqueño, implementando proyectos de promoción, inclusión social y desarrollo humano integral para las personas indígenas de la zona.

Desde el 2010 Acción Marianista ha promocionado el programa de educación inclusiva de la Fundación Misión Marianista:

En 2010, 2011 y 2012, se promociona la casita de los cachorros de Ninquihue en General Roca, un espacio de asistencia, contención, promoción y educación de niños, adolescentes y jóvenes en circunstancias compleja.

Se respalda el programa Acompañando tu Oportunidad (ATO) en Buenos Aires y los talleres itinerantes de General Roca son promocionados con la compra de materiales y herramientas para las capacitaciones.

Se apoyó la construcción de un SUM (Sala de usos múltiples) en el Barrio Piletones, Villa Soldati, Buenos Aires capital, la cual tenía diferentes usos: sala de reuniones de interés social, promoción del barrio, aula de apoyo escolar, talleres en defensa de la mujer y contra el machismo, sala de consultas médicas, sala de velatorios y, por supuesto, aulas para la catequesis de los niños y jóvenes y lugar para las celebraciones de la misa de los domingos.

En el Colegio Nuestra Señora de Fátima en Villa Soldati, se proporcionaron fondos para la primera fase de la construcción del Instituto Técnico Terciario. Esta fase comprendía la planta baja, que incluye 10 aulas, una oficina de rectoría, secretaría, administración, sala docente y un espacio destinado al Centro de Estudios.

En 2014, se realizó la 2ª fase de la construcción del Instituto Técnico Terciario con la dotación de equipamiento (pupitres, pizarras, materiales escolares, etc) en las aulas de la planta baja.

En 2015 se construyó una sala común en el instituto con usos como biblioteca, centro de estudios, salón de actos, reuniones de capacitación y formación docente, talleres para alumnos, eventos de la comunidad educativa entre otros.

En 2016 se proporcionaron fondos en el impenetrable Chaqueño para renovar, recrear y enriquecer las bibliotecas de las escuelas rurales con la compra de libros y material didáctico, además de calzado.

En 2017, se apoya a la filial sur con la reforma de una casa para la residencia universitaria para 10 chicas con la ampliación y mejora de habitaciones, aseos, sala de estudio y comedor.

En 2018 se ofrecen becas y acompañamiento a alumnos con mayores dificultades en el colegio Nuestra Señora de Fátima.

En 2019 se apoya el albergue Hogar Elvira para acoger a chicas del campo para que realicen sus estudios de primaria y secundaria en General Roca.

En 2020, se dota de equipamiento y acondicionamiento a la cocina del colegio Nuestra Señora de Fátima.

En el Impenetrable Chaqueño se instalan filtros potabilizadores en las casas de la aldea.

En 2021, se continúa financiando el albergue de chicas del campo, la residencia universitarias, los talleres itinerantes, las becas en el colegio Nuestra Señora de Fátima y el programa ATO.

Se abre Corazón y Tiza, una casita de apoyo escolar, acompañamiento, talleres, formaciones dirigidas a jóvenes con dificultades socioeconómicas en Junín.

En el colegio de Fátima se instalan equipos informáticos en el aula de informática de secundaria.

En 2022 y 2023 se sigue apoyando el albergue de chicas del campo, la residencia universitaria y los talleres itinerantes en General Roca, además de las becas en el colegio Nuestra Señora de Fátima y el programa ATO en Buenos Aires y Corazón y Tiza en Junín. Se establece un proyecto de refuerzo escolar en Villa Soldati y 9 de Julio.

AMBITOS DE DESARROLLO

La educación es una herramienta fundamental para promover la inclusión social y ofrecer más y mejores oportunidades para que las personas puedan mejorar su calidad de vida y alcanzar todo su potencial humano.

Acción Marianista está comprometida con la inclusión social de los colectivos más marginados en este proyecto de acompañamiento educativo. La educación es una herramienta fundamental para promover la inclusión social y ofrecer más y mejores oportunidades para que las personas puedan mejorar su calidad de vida y alcanzar todo su potencial humano.